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■ 本报记者 静 安

11 月 5 日，2014 年亚太经合组织领导

人会议周（以下简称 APEC 会议周）将在

北京国家会议中心拉开帷幕。作为本次

APEC 会议周接待会期最长、人数最多、启

动最早的场馆，国家会议中心已引起了社

会各界的关注：接待如此高规格活动的场

馆需具备什么条件、参会经济体代表餐饮

有哪些特色、服务标准与其他大型活动相

比有什么不同？带着诸多疑问，本报记者

带 您 提 前 走 进 国 家 会 议 中 心 ，走 近

2014APEC。

设施：改造+升级

据国家会议中心有关负责人介绍，为保

证各区域的建筑和服务能满足 APEC 会议

周的需求，国家会议中心已于去年年底开

始，在不影响场馆运营的情况下，陆续进行

了 108 项维修及改造：升级改造会议区客用

卫生间，翻新展览区一层卫生间；翻新会议

区二三层会议室墙面，粉刷展览区墙面；对

29部扶梯、直梯进行检修；增加大宴会厅、多

功能厅等照明，更换 7450 套 LED 灯，预计年

节能 150万度；更换室外照明灯 556套；更换

会议室门 137 樘；改造天花板 9600 平方米；

更换地毯 2300 平方米；高空清洗建筑物外

部总面积 45045 平方米；地面结晶、翻新约 2

万平方米；新增 400 多个监控摄像头探头，

实现了建筑内视频监控无死角；对标识系统

进行了全面归纳梳理及功能分级，启用新的

视觉导视系统等。

从上述介绍中可以获知，此次国家会议

中心并没有对场馆设施进行大规模的改造和

重新设计，而只是着眼细节，进行了一系列的

维护和升级，使场馆硬件设施更加专业化和

人性化，为与会者提供舒适的会议环境。

事实上，国家会议中心已运营 5 年，大

量会展活动已给场馆带来一定损耗，而此次

升级改造也是为了满足场馆运营的需要。

餐饮：民族+世界

今年5月，亚信峰会在上海举行时，餐饮

成为其一大亮点。明天揭幕的APEC会议周，

餐饮再次成为被关注的热点。据介绍，7天的

2014APEC 会议周有 6天的会议在国家会议

中心召开。在此期间，国家会议中心将开餐

142场，为近7.3万人次提供餐饮服务。

据 悉，为 满 足 如 此 大 规 模 的 餐 饮 供

应，国家会议中心最终确定的方案为：融

五洲口味、展中国文化、秀北京特色，其菜

单可谓是既民族又世界，如澳洲水果雪

饼、新加坡香辣米粉、俄式烩牛肉、南美辣

椒虾；担担面、糯米鸡、水饺、年糕；炸酱

面、豌豆黄儿、驴打滚、糖葫芦等等。

据了解，APEC 会议周期间，为了让参会

代表用有限的时间体验美食，国家会议中心的

厨师在设计菜单时，着意增加了样式繁多而又

美味的小吃。届时，厨师们将制作糖雕、果蔬

雕、面塑等中西式雕塑8组，包括兵马俑、老北

京四合院、百鸟朝凤等，有吃头更有看头。

此外，需要提出的是，为保持菜品的

温度，同时保证菜品的色、香、味，国家会

议中心的厨师们已精确测算出从厨房到

就餐区的距离为 300 米，耗时 5 分 45 秒，上

菜时间经多次演练已精确到秒，并最终确

定最佳路线。

培训：技能+礼仪

数据显示，截至今年 10 月 31 日，国家

会议中心接待了 3918 个会议和活动，376

个展览，如此大的接待量为国家会议中心

服务各类活动奠定了基础，同时也助推企

业内部建立了良好的培训体系。

在筹备 APEC 会议周期间，国家会议

中心在原有培训体系的基础上，制定了更

完善的培训计划，如从技能和礼仪入手，

全面升级服务水准。

自今年 1 月起，针对 APEC 会议周的

服务特点，国家会议中心开展了各种形式

的培训、练兵，除了传统的培训，还参加北

辰集团的各种技能比赛，包括做床、摆台

以及创意菜品评比等，以竞争的方式促进

服 务 水 平 的 提 升 。 在 10 月 29 日 举 办 的

APEC 服务展示活动上，主题为“红与黑”

的 10—12 人宴会创意摆台让人眼前一亮，

而该款摆台正是从之前的技能竞赛评比

中脱颖而出。同时，国家会议中心还组织

员工进行 APEC 知识普及、彩妆、语言以

及西餐服务等专项培训。

2014APEC 会议周作为重大的多边外

交活动，提供得体的服务才能体现中国是

礼仪之邦，有着大国风范。为此，国家会

议中心进行了仪容仪表、外交礼节等培

训，细化到站姿、坐姿、托盘位置等。截止

到 10 月底，国家会议中心共组织培训 200

余期，近 2 万人次参与。

走近 2014APEC
——国家会议中心备战 APEC 会议周（一）

■ 本报记者 袁 远

全球知名旅游特惠平台 Travelzoo（旅游族）近

日发布调研结果显示，今年中秋国庆呈现出游新趋

势，不少商务人士和他们的家庭越来越多地选择去

酒店度假，大城市及周边自驾两三小时车程内的精

品酒店、度假酒店大受欢迎。

城里的“度假村”

随着新《旅游法》的实施，购物点和自费项目的取

消，各大旅行社的团队游产品价格大幅提升，再加上旅

途劳顿，很多人在假期索性放弃长途观光式旅游，而选

择在一家度假酒店住上几日，不仅可以欣赏周边美景，

还能气定神闲地品尝美食，卸下一切束缚来享受酒店

中的各项娱乐和健身服务。旅游专家认为，中国的很

多消费者对高档酒店的认识更多地停留在商务、出差

需求层面上，没想过专门围绕酒店来设计度假行程。

而现在，城市度假风气正在逐渐形成，成为中国旅游行

业的新驱动力。越来越多的人会把一家精致的城市度

假酒店当作旅行目的地，花若干天时间充分享受酒店

及周边的休闲活动。

记者近日获悉，桔子酒店将推出城市度假酒店

品牌，布局高端精品酒店市场。桔子酒店管理（中

国）有限公司 CEO 吴海表示，桔子酒店此次推出的

城市度假品牌定位于“市区中心的度假村”。据了

解，该品牌首店位于北京市后海景区附近，约有客

房 60 余间，初步计划房价在 1000 余元，明年年中或

可开业迎客。同时，该店将适当引进精通双语、服

务意识较强的外籍人员，并与外国某餐饮公司合

作，共同投资管理酒店内餐饮、酒吧、咖啡厅等，后

期或将在酒店内布局画廊。在华美酒店顾问有限

公司首席知识管理专家赵焕焱看来，桔子酒店定位

为城里的度假村，为新兴度假品牌。在郊外景区酒

店供过于求的形势下，此举不失为新的尝试。

村里的“度假城”

记者曾在黄山古村落采访过多家这样的城市

度假酒店，其中，坐落在屯溪新安江畔的黄山山水

间微酒店是其中有代表性的一家。和同设计公司

打造的这家酒店由屯溪新安江畔的古村落改建而

成，是徽派建筑的典型样式。记者走进这家酒店

时，立刻被酒店的休闲、度假气氛所吸引。这里没

有宽敞、气派的酒店大堂，也没有穿着笔挺套装、举

止职业干练的酒店服务人员，整个酒店仿佛一家惬

意的咖啡店或是茶馆。

据酒店工作人员介绍，这家酒店由 9 位国际大

师合力设计，意在打造一个原生态的休闲度假居

所。山水间酒店分为错落有致的 3 层，一层为交流

休闲大厅，有充足的光线和流动的户外风景。夜晚，

多束激光在半空中打出一个光彩熠熠的大佛影像，

倒映在迷人的新安江水面，营造出神秘、庄严的气

氛。酒店处于古村落中，内部装饰上多沿袭复古的

中式风格，而在空间设计上和生活方式上，却浸透了

西方理念。在这里，你可以欣赏到精湛的茶艺表演，

也可以品味浓香的咖啡和甘醇的红酒，还能体验到

充满人文关怀的精致服务。

酒店二层为客房区，只有 9 间风格迥异的低调

而奢华的客房。居住于此，你只要推开百叶窗，临

床观景，夜光、荡漾的江水和绿意就会一并涌进屋

来。记者在一楼的一间客房参观时发现，虽然客房

的空间和普通商务酒店差不多，设计和布置却独具

一格。宽大的阳台很讨喜，两把阔大的椅子把这里

的休闲感打造得更加充分，和好友闲散地坐在这

里，就着江水波涛的声音，品着醇香的咖啡，聊什么

都会觉得意兴盎然。

度假酒店以特色取胜

可以说，对于热爱旅行的人来说，很多时候，酒

店不仅仅是一个住宿和休息的地方，还是一个旅游

目的地。有些特色酒店几乎相当于一个度假村，足

够满足度假的所有需求。业内人士坦言，去年，酒

店集团中来自于企事业单位的消费数量减少，但与

此同时，休闲旅游及商务旅游需求却在增加，突出

的表现是整体酒店入住率增长 20%，节假日的客房

往往供不应求。喜来登酒店及度假村国际集团高

级品牌副总裁霍海博曾表示，为了满足中国人对休

闲旅游的需求，未来 3 年，集团将在云南迪庆、海南

三亚土福湾、宁波象山、北京西山等地新推 5 家喜

来登度假酒店。

针对中国有些城市五星级酒店供过于求、高档

酒店同质化的问题，霍海博表示，酒店业发展仍有

较大空间，发展的关键在于把握市场需求，结合当

地的自然景观、历史文化和旅游资源，创造独特的

品牌和服务。

■ 周宇宁

在刚刚过去的“洋鬼（子）节”——万圣节里，笔

者看到街上大小商家比往年更卖力地营造气氛、打

折促销，也从微信朋友圈里看到家长们纷纷晒为祖

国下一代制作的形形色色的南瓜灯，可谓“线上线

下”一派令人尖叫的节日氛围。且不再讨论咱中国

人该不该过洋节，在平淡的日子里，有“节”过总还

算是一乐。

按说，11月本来是个节日的淡季。对咱会展人来

说，需要参与的全国各地某某花节、某某旅游节、某某文

化节大多在10月前就“闹腾”完了；北方地区由政府主导

的如冰雪节等一类的“季节性节日”尚未开始。虽说11

月8日是中国记者节，可是全国人民大多不知道或知而

无视，连记者们及其所在新闻单位也一直低调、节俭，多

年来也只在工作中“一笑而过”。

如此一来，11月真的就没有节可过了吗？当然有

——11月11日“光棍节”！还是如假包换的“中国创造+

中国制造”。对于从来不缺想象力和自谑精神的中国人

民，尤其是对年轻一代来说，这个节日简直就是在相对

冷清的11月里的“调味剂”。只是没想到，在影响力不断

扩大、参与度不断深入的N年后，被阿里等电商信手拈

来的网上打折日、抢购日，竟在短短3年内发展成为全民

参与的网上特卖会。在此，不探讨以淘宝为首的电商在

“双11”中的混战和令线下零售业羡慕妒忌恨的销售额，

咱在展言展：怎么能人为地创造一个节日，引爆人们（尤

其是年轻一族）的参与热情，再用一种特殊的促销手段

完成卖家召集（招展）和买家邀请（B2C）展销行为，而且

是不用展馆、不用搭建的“绿色特卖会”？这不仅需要创

意和智慧，还必须具备天时地利人和。虽说不可复制，

但却要认真对照检查，学习思考。

别说电商平台上的“参展商”就在那里，不用招

展。线下的大型商场也不时打折促销，你办的展览

会展位费也打折，甚至白送展位只求人家站个台，为

什么响应者寥寥？别责怪那些在淘宝“败家”的女性

疯狂消费，是商家让她们得到了真正的实惠。而作

为平台构建方的主办单位，是否也能真正引领参展

商做好现场营销的功课？

笔者认为，有必要原文复述某电商的“双 11”方

案：“‘双 11’作为一场消费者、卖家、平台、服务商等

多方参与的狂欢盛宴，具有巨大的影响力与号召

力；作为卖家的我们，在去年‘双 11’大促的经验基

础上，今年我们如何做好这次营销活动，需要有一

个明确的思路与定位。做好‘双 11’活动筹备、预

热、开展、后期维护等方面的策划工作，给团队成员

一条可以遵循的主线，这样可以有条理、有步骤地

对计划推进、实施。”

网上展览代替不了实体展是事实，但“双 11”走

到线下也是事实。在北京地铁等人流密集的公共

空间，“双 11”的广告已强势登场，其中，“天猫家装

狂欢节北京首发”就是一个代表作，线下主会场设

在北京有着高大上形象的某“七星”酒店，东、南部

分会场在北京两个大的家居广场，线上主会场设在

某家装公司网上旗舰店。虽然活动只限于以一个

家装公司为主的“小范围”，可是这种线上线下齐动

的模式却在展示电商的优势，也会是未来“双 11”等

网上促销活动的走势。

网聚人的力量，和电商学学借势、服务、互动，

是我们在网络时代的必修课。

（作者系中华会展精英女性俱乐部秘书长、中

国经济网·会展中国/旅游经济主编）

且看光棍节演绎的全民网上特卖会

商旅关注

会展红粉秀

度假酒店：商务人士休闲好去处

■ 本报记者 邢梦宇

国民经济以及旅游产业不断发展，国民出行对于酒店的选择逐

渐增多，越来越多的人愿意为“住得好”买单。在国民消费增长的驱

动下，精品酒店已经成为酒店业一股重要的力量。然而，国内精品

酒店的评定标准仍是空白，不得不说是一种行业尴尬。

记者近日获悉，整合国内精品酒店的平台——中国精品酒店联盟

将于 11 月正式成立，第一批拟发展 20 家精品酒店加入。联盟发起方

中瑞泛美投资咨询有限公司董事长姜庆表示，基于互联网品牌化组织

平台，以实现联盟内部会员、精品酒店客人以及供应商共享为核心，中

国精品酒店联盟将整合国内单体精品酒店等小型精品旅居场所，并设

置一定的准入门槛。

“很多人做酒店的方式和顺序都是错的，都是业主方找到一个

设计师就开始建筑设计，再根据图纸去找室内规划公司做规划。酒

店运营起来了，却发现有一部分室内设计不太适合酒店，就把这部

分砸掉整顿之后重新开业。这个顺序对于精品酒店来说是非常错

误的。”皇家驿栈文化创意精品酒店品牌创始人刘少军对记者表示。

虽然大家对精品酒店的定义还不太明确，但有一点业界已经达成

共识：精品酒店都在讲故事，每个酒店品牌都要有一个主题。“你的酒

店想在什么地方给人传达一个什么故事是非常重要的。这个故事取

决于特殊的地理位置、特殊的文化内涵，所以，酒店所有者要做的第一

件事就是找顾问团队探讨酒店应该给客户提供什么样的体验、讲什么

故事最动听；第二件事是一定要做好市场调查和定位，了解酒店所在

位置最有可能面对什么样的客人，潜在客人愿意为你讲的故事付多少

钱。只有这两件事情做好后，才能开始酒店建设。酒店硬件部分就是

创造讲故事的氛围，即寻找设计师做好酒店内、外部设计；软件服务就

是找讲故事的人，即酒店服务公司日常经营管理。”刘少军说。

据悉，自国务院发布限奢令以来，星级酒店集体步入寒冬，而经

济型酒店全面铺开压低了盈利能力。在这一背景下，精品酒店在国

内异军突起，数量呈几何级上升趋势。据前瞻产业研究院统计，

2013 年，国内精品酒店的数量已达 200 多家，集中在上海、北京、深圳

等经济发达的城市和丽江、杭州等知名旅游胜地。

随着精品酒店的兴起，困扰酒店业者的一大问题也愈加明显

——酒店设计和收益的平衡。喜达屋亚太酒店与度假酒店有限公

司大中华区投资拓展副总裁 张 明 武 对 这 一 问 题 极 为 关 注 。 他

说 ：“ 精 品 酒 店 起 源 于 上 个 世 纪 70 年 代 的 欧 洲 ，最 早 的 精 品 酒

店 房 间 数 可 能 是 少 于 100 间 ，在 美 国 兴 起 之 后 房 间 数 基 本 维 持

在 200 间 左 右 ，而 目

前 喜 达 屋 集 团 旗 下

W 酒 店 的 房 间 数 平

均 在 300 间 至 400

间 。 由 于 没 有 一 致

的 定 义 ，很 多 人 认

为 W 酒 店 不 算 是 精

品 酒 店 。 实 际 上 ，

精 品 酒 店 要 体 现

‘ 精 ’这 个 字 ，对 设

计 和 文 化 的 投 入 太

大 了 ，而 酒 店 业 主

要 求 有 回 报 。 酒 店

是卖给客户的产品，

如果房间数很少，很

难平衡现金流。”

行业进入寒冬

精品酒店异军突起

商旅资讯


